

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XIV

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.— Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Bilbao, 8 de Junio de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, Tres Pílares, 39, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

NUM. 654

Número suelto, 5 céntimos

## MÁS SOBRE LA COOPERATIVA

Hemos tocado los efectos saludables de la Cooperación los que concedemos virtualidad á la misma para conseguir el mejoramiento de la clase trabajadora, al observar la marcha de la Cooperativa Socialista que funciona en Bilbao, durante estos dos años.

En ese espacio de tiempo, con rentas mucho más escasas que las que efectó en su reciente fundación, se ha conseguido amortizar la deuda que hizo contraer una mala y negligente administración, deuda que se elevó á muy cerca de nueve mil pesetas.

Y cuando, llenos de júbilo, los nuevos administradores que consiguieron tales resultados con sus continuos trabajos, exponían con alborozo que el próximo semestre, y así lo declaraba el Consejo de Administración de nuestra Cooperativa Socialista en su última Memoria, serían ya destinadas cantidades, de los beneficios que se obtuvieran, para la propaganda societaria y socialista, es notada en la Cooperativa una menor afluencia de compradores y, por lo tanto, un descenso en la venta.

¿A qué es debido esto? ¿Qué causas influyen para que tal ocurra? Y por más que lo inquirimos no hallamos la explicación necesaria. ¿Obedece, acaso, á que expende géneros de mala calidad? Podemos afirmar rotundamente que no. ¿Vende caros los artículos? Tampoco. Son los precios corrientes los que rigen. Y si, además, se añade que pesa y mide bien todo cuanto expende, no es extraño el que se meta uno en un mar de conjeturas del que no es tarea fácil salir.

No puede hacerse otra deducción más que la de que los socialistas, lo mismo los de Bilbao que los de la provincia, no tienen interés, miran con indiferencia el funcionamiento de la Cooperativa y les importa un bledo, un mito, una futesa que ésta lleve ó no vida próspera; les significa un camino el que exista ó deje de existir. No se han penetrado aún de la bondad de las cooperativas de consumo, ni de la poderosa acción ó influjo de las mismas en la vida del obrero.

Es verdad, la culpa la tenemos nosotros mismos de que esos conocimientos y convencimiento no hayan llegado á la masa obrera, los que vemos en las cooperativas la bondad y beneficios que dispensan, por no habernos consagrado más de lleno á difundir las excelencias de este medio de mejoramiento social, aunque sin dejar por ello, como es natural, de realizar la propaganda de la acción política y de la resistencia del Trabajo al Capital.

Si en este defecto, si en este mal hemos incurrido en los comienzos de la propaganda socialista, ha sido sucesivamente reparado un tanto, pues que de algunos años á esta parte la propaganda se ha extendido ya á recomendar la cooperación de consumo, y los compañeros, los correligionarios no pueden realmente alegar ignorancia del fundamento de la cooperación, ni desconocimiento de las ventajas y beneficios que con ella se obtienen.

Sólo, pues, realmente esta apatía obedece á un lamentable abandono por parte de los socialistas á cumplir con sus deberes en el orden de la cooperación. Unas veces culpan á sus compañeras diciendo:—Allá ella... yo

no me meto en casa en esas cosas. Ya se lo he indicado...; pero compra donde quiere, en la tienda de al lado—. Y otros aseguran que no pueden prescindir de comprar al fiado.

Los primeros, no deben conformarse con hacer esa simple recomendación á su compañera, sino acompañarla, hasta que aprenda bien el camino de la Cooperativa, y adquiriendo una libreta para el consumo en ella, presenciar la primera compra. Es una molestia pequeña, ¿pero qué vale ésta comparada con el inmenso bien que se produce con ella? Y á los segundos hay que contestarles por separado, pues hay mucho material para escribir sobre la pernicioso costumbre de que el obrero viva á merced de un crédito usurario.

Cumplid con vuestro deber, compañeros, protegiendo la Cooperativa Socialista, acudiendo á comprar á ella y veréis cómo los beneficios que habían de llevarse, los comerciantes son destinados á la acción socialista y á la resistencia á las imposiciones de los patronos en minas, fábricas, talleres, oficinas...

Aun luchando con las contrariedades que hoy lucha la Cooperativa, lo sabemos de buena tinta, como vulgarmente se dice, la Cooperativa dejará este semestre cantidad de relativa importancia para ser destinada á la propaganda de los ideales emancipadores que sustentamos.

¿Cuánto más haría si la ayudarais!... Vuestra es sólo la culpa de ello.

UN CONSUMIDOR.

## EL OBRERO EN VIZCAYA

### Zona fabril.

#### ALTOS HORNOS

(CONCLUSIÓN)

#### TRENES REVERSIBLES

Aquí se construyen los carriles, grandes vigas y todas las grandes piezas de laminación.

Los trenes reversibles agitan en su torno á un conjunto obrero de unos 400 hombres, que son los que integran este taller y cuyo peligro de accidente ó muerte es grandísimo por los numerosos cilindros á cuyo redor giran.

Hay una máquina de 8.000 caballos y multitud de máquinas auxiliares.

Rige también aquí el sistema de las primas. Jamás pensaron en asociarse ni defender el derecho obrero.

#### ACABADO DE RAILES

Se destina este taller á la pulimentación de los railes procedentes de los reversibles trenes, y aquí se emplean un sinnúmero de peones en el torno de puntas y railes. Ascenden éstos á unos 150.

El decantado sistema de las primas, como en el anterior, lleva á estos buenos obreros por el camino de la explotación bien estudiada.

No cantaron nunca un himno al Trabajo dignificador del mundo, ni orearon sus frentes auras de emancipación. Están tranquilos sin formar Sociedad defensora de sus intereses.

#### HORNOS SIEMENS Y BÁSICO

Estos hornos se destinan á hacer hierros especiales de excelente clase para las cons-

trucciones, con la chatarra y recortes de materiales.

El sistema jerárquico brilla en todo su esplendor entre los 60 obreros á estas tareas dedicados, pues hay un maestro por cada tres operarios.

A las bocas de los hornos, con una temperatura elevadísima, tampoco adquirieron la febril exaltación de formar núcleo organizado. Su resistencia al capital es infinitamente menor que al igneo elemento, con sus naturalidades de hierro.

En cuanto á jornales, exactamente lo mismo que en el departamento anterior, respecto al sistema.

#### TRENES PEQUEÑOS DE LAMINACIÓN

Hay unos 1.000 obreros empleados en estos talleres. Se realiza la laminación de toda clase de piezas pequeñas hasta la del alambre. Este sale culebreando por entre las piernas de los heroicos hijos del trabajo, en constante peligro de salir lisiado de sus faenas.

Hay maestro de laminación; primeros y segundos lamipadores; primeros y segundos desvastadores; maestro de calentadores; primeros, segundos y terceros garzones.

En cuanto á jornales, la establecida costumbre de las primas.

Esperan sin duda la vispera de la gran batalla social para pensar en sumarse á sus hermanos los desposeídos de la tierra.

#### TALLERES DE FORJA

Aquí se emplean unos sesenta obreros, y se distinguen estos talleres de los anteriores en que se hallan montados á la altura de los mejores del extranjero, y en ellos se forjan piezas de todos tamaños: bielas, árboles, etc. Cada forjador tiene dos ó tres ayudantes.

Igual, en cuanto á los jornales (primas). Excusado es decir que no están organizados.

#### PULEADORES

Sen unos 130. Trabajan á la boca de un horno transformando el caldo en bolas, con unos cochetes, para los martillos pilones. Es muy peligrosa esta labor para la salud y la vida. Por regla general, degeneran en físicos por los continuos cambios de temperatura. Hay algunas excepciones de hombres que han llegado hasta 80 años. Pero éstos, en la larga experiencia de su vida no aprendieron, sin embargo, á sembrar la semilla libertadora, pues jamás fueron asociados ni infundieron alientos de cooperación á las actuales generaciones.

La organización obrera, es, pues, nula entre estos obreros.

#### BATERÍAS DEL COK

Más de 100 obreros dedican aquí sus esfuerzos musculares. En estas baterías se reduce el carbón lavado procedente de Inglaterra y Asturias á pedruscos de cok con destino á los hornos altos. De su seno se extraen sustancias como el alquitrán, etc.

A estos operarios les ciaga una inmensa nube del polvillo de la escarbilla que les rodea, que les impide la visión emancipadora. No pensaron nunca en defender los derechos de su clase.

Igual que los anteriores en cuanto á los jornales, siempre en el sentido de las primas.

#### TALLERES DE MODELOS Y FUNDICIÓN

En estos dos talleres se emplean más de 200 operarios, y, como su nombre lo indica, se dedican á hacer modelos de madera para la fundición y toda clase de máquinas el primero, y á los trabajos propios de la fundición el segundo, en el cual hay como unos 200 moldeadores.

Estos últimos obreros elaboran á tareas, haciendo un daño inmenso, pues se podrían ocupar aquí doble número de ellos. Se trabajan en este taller horas extraordinarias al mismo precio que las ordinarias.

Los modelistas obreros un tanto ilustrados

y de llevadera ocupación, es extraño que no dieran contingente socialista, no rigiendo aquí la general del tema de «obrero bien alimentado é instruido, obrero socialista».

Los moldeadores ya se adaptan algún tanto á la organización, más mucha es la labor en este sentido que aún les queda por realizar. Los pinches aquí ocupados hacen obra de verdaderos obreros.

#### AJUSTAJE Y MAQUINARIA

Hay aquí unos 150 operarios. En estos talleres, como su nombre lo indica, se hacen las reparaciones de fábrica y piezas nuevas: desde el taladrador, al torno y el cepillo, hasta el montaje de máquinas.

Este departamento se presta perfectamente al empleo del peonaje en el torno, que lo está en gran número, y son los operarios refractarios á la organización en su inmensa mayoría.

#### CALDERERÍA

Se emplean unos 200 operarios. Se destina este departamento á la construcción de calderas, puentes, armaduras y toda clase de piezas metálicas.

Han estado estos obreros varias veces organizados, ignorándose las causas de su alejamiento actual de la Sociedad de resistencia.

Se distinguen los caldereros cuando realizan el trabajo á destajo en la equidad con que hacen la distribución de sus ganancias.

#### HORNOS

##### DE LADRILLOS REFRACTARIOS

Aquí se construyen toda clase de ladrillos para los hornos de la fábrica y piezas refractarias. Hay unos 40 ó 50 obreros (la mayoría pinches).

Es nula su organización.

#### ALMACENES DE HIERRO

Para almacenar los productos, cargarlos en los vagones, expenderlos, hay además un almacén de efectos. Más de 50 obreros trabajan en este taller.

Tampoco sienten ansias de reivindicación.

#### OFICINAS

El personal de las oficinas se caracteriza por el servilismo y la abyección que le distingue. Y se comprende lógicamente, pues su empleo es debido á la influencia y al favor. Excusado es, pues, decir que en general no son sus miembros de carrera y si casi todos hijos de los maestros de talleres.

Estos obreros ya se asociarán, ya. Ingresarán seguramente en la flamante Asociación general de oficinistas de Vizcaya, eco fiel de las aspiraciones jesuíticas de sus fundadores.

Siempre habrá, según creo, honorosas excepciones.

El personal de estas oficinas es numerosísimo, cual cumple al altísimo padre favoritismo, y hay jefe, subjefe y jefecillo de todas clases y categorías.

La fábrica tiene establecida una Sociedad de Socorros Mutuos en la cual deben ingresar todos los obreros desde su entrada en la fábrica. Se sostiene con el llamado 2 por 100, deducido del jornal del obrero para pago de cuotas.

Con este verdadero impuesto se sostienen los tres médicos de la factoría para enfermedades y accidentes de la muchedumbre allí congregada, el parque, un hospital y dos escuelas, regentadas por las Hijas de la Cruz una (de niñas), y por un profesor otra (de niños).

La fábrica da á la Sociedad una subvención, superabundantemente compensada de los gastos de asistencia médica y funcionamiento de una escuela que, con arreglo á la ley de accidentes del trabajo, á la que regula el trabajo de la mujer y el niño, de todos modos ha de sostener.

Para ello mantiene fieramente su sistema jerárquico y avasallador de su masa obrera, pues su Junta directiva, con omnímodas fa-



## TRIBUNA LIBRE

## Discutiendo la unión con los republicanos

## Otro voto en contra

No considero yo difícil, á pesar de mis pobres recursos de expresión, contestar uno por uno, parafraseándolos, todos ó casi todos los párrafos de que están compuestos los artículos escritos en pro de la coalición por los compañeros Núñez y Bermejo; pero la extensión desmesurada que habría de dar á este trabajo, me obliga á desistir de ello. Tengo, pues, que limitarme á razonar de un modo general mi opinión, lo mejor que pueda, y á refutar en igual forma los principales argumentos aducidos por dichos compañeros.

Dada la naturaleza de nuestras ideas y lo que ellas representan dentro del movimiento político y social, el Partido Socialista, baluarte de los intereses del proletariado, no debe, no puede establecer coalición alguna con un partido burgués avanzado sino en *circunstancias muy extraordinarias* y como arma en defensa de las libertades públicas. Si no emanase así del fondo mismo de nuestros principios, ahí están los Congresos internacionales del Socialismo, suprema autoridad en la materia, dejándolo sentado no sólo como ratificación del sentido antiburgués de dichos principios, sino además como *rectificación* de errores de táctica cometidos y que la experiencia puso de manifiesto.

Ahora bien: ¿estamos en nuestro país dentro de esas circunstancias *excepcionales* que pueden hacer precisa y justificable la unión de referencia? Esto es lo que toca examinar primeramente.

Desde luego puede afirmarse con la conformidad, sin duda, de los partidarios de la coalición, que de bastante tiempo acá no ha tenido lugar cambio alguno en la política española que entrañe un estado nuevo y más grave de reacción con la consiguiente pérdida *efectiva y legal* de las libertades públicas, cuyo cambio vienes a plantear el problema urgente y primordial del restablecimiento de las mismas con la cooperación de los elementos democráticos. Lo que si existe, sirviendo de fundamento á los proyectos de alianzas, una política mezcla de reaccionaria é inmoral, donde tienen su asiento la corrupción y el abuso bajo todas sus formas, subsiste el predominio del clericalismo, se desenvuelve penosamente la organización obrera y el ejercicio de las libertades es, por tanto, muy limitado é incompleto; una situación, en fin, donde impera un caciquismo desenfrenado y absorbente con la añadidura de la influencia clerical. Esto será, pues, en todo caso, lo que determine esas circunstancias extraordinarias y graves de que antes se hace mérito. Y dándolo por bueno, es decir, prescindiendo de que este estado de cosas viene de antiguo, de más antiguo que el movimiento obrero y socialista, ¿es que ha llegado el momento de ponerle término por haber hallado el medio de conseguirlo en una inteligencia con los elementos republicanos? Me atrevo á negarlo.

Para que tal remedio fuera eficaz necesitaban ser otra cosa de lo que son esos elementos; hacía falta que ellos no hubieran contribuido á crear esa situación y contribuyan aún á mantenerla con su conducta equívoca, con su adaptación á todos los vicios y corruptelas del sistema político actual, con sus personalismos y ambiciones, su ausencia de desinterés y de civismo, su incapacidad para crear conciencias democráticas y formar ciu-

dadanos, su desorganización y demás defectos perfectamente señalados por García Cortés. Pero siendo coautores, unas veces por acción y otras por omisión, de los males apuntados, no estando limpios de pecado en este punto, ¿se quiere que tengan la virtud de curar aquéllos? ¿Que su unión con los socialistas sea el Jordán que los purifique dotándoles de las condiciones de que hoy carecen? Para creerlo así sería preciso tener fe en lo milagroso.

Y no se hable de los elementos sanos que se albergan en la masa del partido republicano. —¿Cómo no ha de haberlos componiéndose en su mayoría de trabajadores esa masa? A los partidos ha de juzgárseles, como entidades organizadas que son, por lo que en conjunto realicen á iniciativa de sus directores y con la aquiescencia de los demás miembros. Que esta signifique *adhesión ó resignación* tanto monta para el caso.

Algunos compañeros han llegado á fundar la conveniencia de nuestra alianza con los republicanos en que de este modo recibiría gran impulso el adelantamiento político de nuestro país, y como al razonar este punto se han hecho alusiones al *bloque* radical francés de que un tiempo formaron parte los progresistas, hay que apresurarse á responder que eso ya no es tratar de una coalición electoral y con aires muy circunstanciales, en el sentido que autoriza el Socialismo internacional por órgano de sus Congresos, sino de una total rectificación en la táctica, del retorno á pactos permanentes de que hoy abominan todos los Partidos Socialistas, incluso el francés, en que milita Jaurés y los antiguos *ministeriales*. Fijense bien en ello esos compañeros para hacer la necesaria distinción entre una y otra cosa.

Y tratando, sin embargo, de eso, ¿habríamos de incurrir ahora nosotros en error semejante? El Socialismo francés salió de aquella prueba muy quebrantado—infórmense bien dichos compañeros,—sin ventaja alguna para la democracia, puesto que la obra de laización allí realizada y que sirvió de pretexto á la célebre *colaboración de clases*, habría contado siempre con el apoyo de los socialistas, libres de compromisos dañosos. No, no hay derecho á repetir la suerte.

Hoy mismo en Francia, suponed por un momento á los socialistas asociados con el Gobierno de Clemenceau para *ayudar mejor* á la separación de la Iglesia y del Estado—que tiene, entre paréntesis, mucho de comedia—, y considerad el papel tan lucido que representarían prisioneros del radical y casi libertario jefe del Gobierno, cuya principal labor democrática consiste en perseguir á los Sindicatos y al Socialismo y conculcar los derechos de ciudadanía en honor y defensa del capitalismo, allí como en todas partes amo y señor.

Sin llegar á eso, algo parecido ocurriría aquí á nuestro Partido aún con la sola coalición electoral, puesto que, ó habríamos de poner sordina á la necesaria crítica de los actos políticos de una fracción radical de la burguesía, ó ésta, árbitra de decidirlo, por su mayor fuerza, y, como es natural, poco gustosa de esa crítica, dictaría nuestro retroceso retirándonos su apoyo.

Hay quien pretenda que debemos pasar por alto los defectos de los republicanos al tratar de coligarnos con ellos. No; si estamos convencidos de esos defectos, de que no son en la realidad lo que su etiqueta muestra, debemos abstenernos

de pedirles su concurso para alcanzar puestos en los Municipios y Parlamento, porque aparte de que sería vergonzosa para nosotros esa ayuda, no consiste ni mucho menos nuestro avance en lograr esos puestos á cualquier costa, desvirtuando el carácter antiburgués de nuestra obra. No imitemos á la célebre Solidaridad catalana.

Otro fundamento de la pretendida unión son los despidos y persecuciones de que se hace víctimas á los socialistas por los patronos clericales especialmente, en muchos puntos. Y este mal que no es sólo obra de clericales, sino también de muchos *demócratas*, ¿se iba á evitar con la coalición? Sería preciso creer entonces que ésta mataría al poder económico de los tiranos del trabajo, poder del que dimanaban esas crueldades.

Ni ese mal, que es fruto del régimen capitalista y le sufren en mayor ó en menor grado los socialistas de todas partes, ni los que se derivan del caciquismo y de la reacción clerical, mansamente adueñados de la política, ni el que supone el alejamiento del radio de acción de nuestra propaganda de muchos trabajadores hoy embarcados con el Mesías republicano, ni los demás obstáculos que dificultan y retrasan nuestra labor, se destruirán por medio de la coalición republicano-socialista, sino observando la misma táctica con que hasta aquí hemos logrado ventajas no despreciables y que parecen desconocer los que no se toman el trabajo de comparar el pasado con el presente; imprimiendo extraordinaria actividad á nuestra propaganda, que alcanzará sin duda un día no lejano á los obreros hoy distanciados de ella, sin necesidad de introducirnos, con mengua de nuestra independencia, en el campo donde les tiene la ignorancia; dedicando gran parte de nuestras tareas á la organización sindical y socialista, barrera única que es posible y eficaz oponer á las demasías patronales; combatiendo porfiadamente por nuestra cuenta al cura y al cacique, sin cuidarnos de que coincidan ó no con más ó menos sinceridad en esta acción los demócratas burgueses; preocupándonos, más bien que de regenerar las costumbres políticas del país por medio de coaliciones ó pactos con quienes antes han de regenerarse á sí propios, de absorber dentro del movimiento socialista todo ó casi todo el movimiento democrático que encarrilará á la burguesía por las vías del progreso, misión á que parecen conducirnos las especiales circunstancias de nuestro país.

En estas ideas y en estas reglas estimo que debemos inspirar nuestra conducta, dejándonos de conjunciones innecesarias, perturbadoras y heterogéneas *por dentro*, que desnaturalizarían la razón de ser del Partido Socialista, que invalidarían en parte su acción crítica al hacerle prisionero de una fracción burguesa que le contaminaría con el desbarajuste y las impurezas de *nuestro* radicalismo burgués, que determinarían, en fin, una desviación peligrosísima en el camino que hoy recorre, aunque trabajosamente, con paso firme y seguro y alta la frente.

JARVIER PERDEL.

Sevilla.

## CONGRESO

DE LA

## Federación de Sociedades Obreras de Bilbao

El Comité de esta Federación recuerda á las Sociedades que la componen, la celebración del Congreso del próximo mes de agosto, para el cual, con arreglo al artículo 44 de los estatutos, enviarán las proposiciones en la segunda quincena de junio.

Propagad

la Prensa socialista.

cultades para todo, está constituida por el presidente del Consejo de Administración como presidente honorario, el ingeniero director como presidente de hecho, el administrador general primer vicepresidente, otro administrador, segundo vicepresidente, vocales el jefe del servicio médico, un contraaestre, el capellán, dos listeros y cuatro temerosos ebreros.

De las correas de este proletariado industrial sale, pues, la decantada Sociedad y todas las cosas.

Se mueve la falange obrera de la inmensa factoría en sus variadas ramificaciones á impulsos del látigo cruel de la empresa prepotente. Sus núcleos dispersos por los departamentos todos influenciados se hallan por la inmarcescible dominación en sus primas todas.

Supeditación económica, primero, ante el emporio de riqueza deslumbrante laborada. Su causa general en los calamitosos tiempos que corremos, la relativa seguridad en el trabajo y el espejismo de las primas; después, la excesiva jornada.

Supeditación del espíritu después, pues la fábrica desarrolla fuera de su radio la acción política y administrativa del pueblo.

Un sistema verdadero de espionaje por ella establecido, vigila los menores movimientos de los sometidos.

Y en las luchas populares por la representación en los Municipios saca miembros triunfadores en el Consejo amañosos, y nada en los Municipios se sanciona sin el sello de la poderosa Empresa.

Altos Hornos, su siniestra sombra irradia sobre el industrial proletariado, traspasando los linderos del antiguo feudalismo. Largos años se ejerció el derecho de pernada que en la enorme factoría sentó moderna modalidad. Encargados, contraaestres, representantes de Dios no suplen actualmente á los de arcáica divinidad. De los yermos campos de Castilla se ha trasplantado nueva fase servilista del antiguo señorío.

Y los millares de adherentes á las bocas de los hornos, herederos de la gleba, yacen en su seno esclavizados, carentes de alientos liberadores que preparasen su final emancipación. Indiferentes esperan la profunda sacudida que triture las cadenas de la actual dominación.

J. URRÁ.

## EL "SWEATING SYSTEM"

El procedimiento explotador de la máquina humana sin consideración alguna de su resistencia, es decir, el *sweating system*, acaba de recibir un rudo golpe con el Congreso celebrado en Londres.

Este Congreso ha tenido un prólogo interesante y original. Hace algunos meses, el periódico *Daily News*, organizó en sus espléndidos salones una exposición de las industrias en las que, por predominar el *sweating system*, se explotaba inicua y á las personas como si fuesen insensibles máquinas. Las instalaciones estaban hechas *in vivo*, es decir, que en ellas no sólo se presentaban los artículos procedentes del trabajo doméstico en toda su evolución, sino los mismos obreros ó obreras ocupados en sus industrias habituales. En la exposición se repartía profusamente entre el público una especie de catálogo, en el que se exponían diversos antecedentes sobre cada una de las personas sometidas al duro régimen del trabajo doméstico, salario, habitación, gastos de agujas é hilo, alimentación, luz, aire, duración de la jornada, tiempo perdido en recoger y entregar la labor, etc., etc.

Conmovida así la gente, se anunció el Congreso contra el *sweating system* bajo los auspicios de la Liga nacional, acudiendo al llamamiento 341 delegados, que representaban el Partido del Trabajo, el Congreso y la Federación de las *Trades Unions*, la Federación social democrática, el Partido Obrero independiente y más de cien Sociedades organizadas, reuniéndose así los votos de dos millones de personas.

Después de discutir serenamente los puntos insertos en la convocatoria, el Congreso aprobó dos votos siguientes:

1.º Que merece aplauso la formación de la Liga nacional contra el *sweating system*, siendo preciso buscar el medio de establecer cuanto antes un mínimo legal de salario en las industrias donde existe el *sweating*; y

2.º Que se llame la atención de la Liga sobre la conveniencia de llegar cuanto antes á la supresión del trabajo externo en todas las industrias.



## DEDADAS

## ¡CUIDADO...!

Por uno de los umbros palmerales del paseo caminan indolentemente la hermosa, la ideal señorita con su maná, recibiéndolo en sus rostros el besuqueo de la brisa ribereña envuelta con el aliento perfumado de la fronda.

La distinguida señorita es una palmera más que se mece voluptuosa y mimosa al andar, haciendo recrutar levemente la seda crema del caprichoso vestido, como recogen los tallos al rozarse... Cimbrea las albas alas de su sombrero parisién y balanceándose los metálicos adornos de su portamonedas de peluch que lleva en su diestra con el pañuelo de encajes y la sombrilla sutil... Hablan; tal vez del último negocio del padre ó del mejor partido para la niña entre los que heredaron últimamente.

A la bella señorita burguesa se le ha caído el portamonedas y no lo ha notado ninguna: jugó con el parasol y entonces fué.

Un golfillo astroso, terroso, jugaba por allí con una piedra, sus juguetes. Vió caer el monedero; corre allá, lo coge y vuelta á correr hacia la mujeril pareja aristocrática.

—¡Señorita, esto! Se le ha caído...

—¡Ay! Es verdad!

Y el chico, cumplida la instintiva misión en la tregua que dió á su empeño de juego, alzó á correr para tornar á él, rozó la impecable seda crema del caprichoso vestido manchándolo con su carne del arroyo...

Al verlo, un relámpago de ira lució en los grandes ojos de la bella damita, y, nerviosa, congestionada, dió con la sombrilla un golpe al rapaz, que tornaba al juego, al rapaz servidor espontáneo, temprano...

El chico paró de pronto y miró á las dos mujeres que se alejaban incómodas. Las miraba y las miraba... Una lucha incipiente de sentimientos le brotó, una duda indolente de golfillo callejero, le pinchaba. ¿Cómo aquella caricia si él había sido bueno, si había hecho un servicio, si no se lo había guardado?...

Hizo una mueca y un ademán grotescos á las damas, y exclamó con original sencillez:

—¡Otra vez no me pasa! ¡Me lo guardo, c...!

Y tornó á jugar con las piedras; sus juguetes...

F. DOMENECH.

## LAS MUJERES SOCIALISTAS

En la mayor parte de los países de Europa y en los Estados Unidos, las mujeres vienen en gran número al Socialismo; ellas son una fuerza con que se ha de contar, y ellas están «organizadas» en asociación femenina que vive dentro del Partido Socialista y que secunda sus esfuerzos.

Es dentro del Partido Socialista alemán, donde las mujeres representan el más importante papel; ellas se adhieren en gran número al Partido, y, en cada región, sus mujeres se reúnen en comisión local, encargada de estudiar especialmente las cuestiones que interesan á la mujer, como también los medios de hacer propaganda activa entre las otras mujeres; los compañeros del grupo regional mixto pueden, de este modo, tomar decisiones útiles con conocimiento de causa. Además de los Congresos nacionales, las comisiones locales nombran delegadas que se reúnen antes ó después del Congreso; esta asamblea se denomina «La Conferencia de mujeres socialistas».

Esta organización existe desde hace ocho años en Alemania, y las Conferencias tienen lugar desde hace cuatro. Cuenta en la actualidad con 7.000 afiliadas y su órgano en la prensa *La Gleichheit*, que se publica dos veces al mes, cuenta con 46.000 suscriptoras.

Todas las tendencias se encuentran representadas en la organización, pues á ella pertenecen Luisa Zietz, ferviente sindicalista;

Clara Zetkin, teórica y política que es además miembro de la Dirección del Partido, como representante de las mujeres socialistas; la revolucionaria Rosa Luxemburgo y la reformista Lily Barna.

En Austria, existe una organización femenina parecida, y solo en Viena, hay 30 secciones de mujeres organizadas; en Dinamarca lo están desde mucho tiempo hace, en crecido número.

En Noruega hay una «Unión de mujeres del Partido Obrero», fundada en 1901, que cuenta actualmente con 1.200 adherentes y celebran anualmente Conferencias como sus correligionarias de Alemania.

En Marzo de 1906 se fundó en Inglaterra una Liga nacional obrera de mujeres; no pudiendo pertenecer á ella más que las que están adscritas á alguna de las tres secciones en que se divide el Partido Socialista inglés; (Federación Social-Democrática, Partido Obrero Independiente, y Sociedad Fabiana) ó á una Trade-Unión ó cooperativa. Comisiones femeninas se hallan actualmente en organización, dentro del Partido Socialista de Suiza.

En Nueva York se fundó en 1897 la «Unión de mujeres socialistas», que cuenta ahora con 800 adherentes, afiliadas todas al Partido Socialista, y en octubre del año pasado se celebró una asamblea general de mujeres pertenecientes al Partido; á ella concurrieron 293 delegadas, en representación de 14 grupos; (Nueva York, Cleveland, Chicago, San Luis, etc., etc.)

En Finlandia se celebró del 8 al 10 de octubre de 1906 otra asamblea de mujeres socialistas, asistiendo 140 delegadas. En este año han participado por primera vez las mujeres de aquel país del derecho electoral para las elecciones de la Dieta (Cámara de diputados). El Partido había designado 20 de ellas, entre sus candidatos han triunfado nueve.

Italia, cuyas mujeres han sido de las últimas en entrar en el movimiento socialista, es quizá la más activa. Después de 1900 se fundaron en ella numerosos «Círculos socialistas femeninos», si bien vivían separados entre sí, é independientes del Partido. Muchos de ellos desaparecieron en 1902 y los únicos que sobrevivieron fueron los fundados por y entre las obreras organizadas, de las manufacturas del tabaco y de la resina.

En 1903, poco antes del Congreso nacional del Partido Socialista, algunas mujeres afiliadas al Partido pidieron la inclusión en la orden del día del Congreso, de la constitución de organizaciones femeninas, según el sistema alemán.

La proposición fué aplazada por falta de tiempo. Después del Congreso de Roma, (1906), la doctora Angélica Balabanoff, (rusa ella y naturalizada en Suiza) y Linda Malnati (profesora en Milán), recibieron de la dirección del Partido Socialista la autorización de publicar en el diario *Avanti*, un llamamiento á las mujeres afiliadas, con objeto de celebrar una Conferencia especial, y votó la cantidad de 200 francos para contribuir á los gastos que ocasionara. A esta Conferencia concurrieron más de 200 delegadas.

En el Congreso nacional celebrado en Roma, una de ellas, Argentina Altobelli-Bonetti (secretaria general de la Federación de los trabajadores del campo, 222.000 socios de ambos sexos), fué elegida miembro de la dirección del Partido; es la primera vez que una mujer forma parte de este Comité; asimismo Argentina pertenece al Comité director de la Confederación del Trabajo, recientemente fundada en Italia.

He aquí algunas de las materias tratadas en las Conferencias celebradas por las organizaciones de mujeres socialistas para demostrar la importancia de ellas y el carácter, por así decirlo, técnico que han tenido.

En la Conferencia alemana de 1906 se trató entre otras, las siguientes: propaganda entre los trabajadores del campo; propaganda para asociar á las sirvientas; medidas legislativas en favor de las mujeres en cinta y recién paridas. Entre las cuestiones tratadas en las precedentes Conferencias, se trató del trabajo de las mujeres y niños; de la higiene y educación en las escuelas primarias; patronazgos socialistas de jóvenes mujeres y otras.

Estas organizaciones femeninas serán en todas partes excelentes instrumentos de propaganda y el proletariado, cada día más y más consciente, emancipado dentro de la familia, lo será también dentro de la sociedad.

Difundid

LA LUCHA DE CLASES

## BRISAS DE LA TIERRA

A *El Noticiero Bilbatno* lo tiene sugestionado el último movimiento huelguístico. De entonces acá, no ve otra cosa por todas las partes, que huelguistas con cara feroche. En varios artículos, muy latosos por cierto, va endilgando sus babosos propósitos.

¿Qué en La Arboleda se celebra un mitin de propaganda? Articulito al canto de *El Noticiero* hablando de disturbios, desmanes y otras cosas de las que nadie se acuerda.

¿Qué los mineros celebran un Congreso ordinario para tratar de asuntos relacionados con su organización? Pues ya tenemos á *El Noticiero* presentándonos la huelga revolucionaria para desayuno del día siguiente.

Está visto que no podemos movernos sin asustar á los memos del insustancial diario.

La excursión del domingo último, primera de la serie que para este año ha organizado la Juventud Socialista de Bilbao, también hizo coco en *El Noticiero*.

Nada menos que el fondo dedicó á tratar de la expedición.

Pero como todos los suyos, lleno de vaciedades é inexactitudes y mostrando la parcialidad y mala fe que acompaña á los sapos que rastrea la redacción del decano de la Gran Vía.

*El Noticiero Bilbatno*, constantemente nos moteja de ser los causantes de que la colonia veraniega vaya á menos.

Pero á mi se me figura que la única causante de que así sea, es la servilleta trasera de la Gran Vía.

¿Puede haber cosa que asuste más que los terroríficos escritos de *El Noticiero* anunciando siempre la proximidad de una huelga general?

Pero, ¡calla, torpe! Quizás le tenga cuenta á *El Noticiero* almar la opinión del público evitando que vengan los que tenían interés en venir y procurando se marchen muchos de los que están.

Como estas cosas se hacen por pesetas más ó menos... Todo estará en que el comercio de alguna población próxima haya depositado algunas pesetas sobre las manos de los hambrones del embustero...

Leo, corto y pego:

«Santurce.—El día del Corpus, en la procesión, se estrenó un valiosísima custodia de oro y piedras preciosas, que ha sido regada á la iglesia de San José por la señora doña Aurora Vildósola, viuda de Arana.

El valor de la joya se dice que no bajará de 24.000 duros.»

En Santurce no hay hambre. Sus habitantes no saben en que emplear el dinero y lo hacen así, en relicarios inútiles, para ser regalados á caserones más inútiles aún.

Ya sabéis; si algún día os cuentan que el mar rugiente y bravo se ha tragado algunos infelices pescadores que han salido á bregar con la furia de las olas para poder llevar pan sus hijos, no lo creáis.

En Santurce no hay hambre. Sus habitantes no saben donde emplear el dinero.

Ibarreche, el tripudo y ex-bizkaitarra alcalde ha sido nombrado presidente de la Comisión para el Concurso de ganados.

¡El llegará!

El otro día me encontré, al revolver de una esquina, con un pobre que había ingerido alimentos insanos y que con asco los arrojaba sobre un sumidero.

Acordándome al momento de los sumideros sociales, los Patronatos, los centros de amarillos, á donde van á parar todas las inmundicias humanas que la sociedad arroja.

BERGANTIN.

## OTRO REPESO

El martes de la presente semana efectuó nuestro correligionario Carretero un nuevo repeso de pan.

El número de piezas de pan decomisadas por falta de peso no fué tan elevado como en el anterior repeso; pero, no obstante, se elevó á la cantidad de 130 kilos.

Este pan, como el anterior, lo destinó nuestro correligionario para que fuera utilizado por la Beneficencia Domiciliaria, que es la que se encarga del reparto de socorros en especies al vecindario.

Como es natural, esta labor del teniente de alcalde correligionario nuestro, no es vista con agrado por aquellos cuya acción resulta fiscalizada, lo que ha dado lugar á un incidente en el momento del último repeso.

Un hijo de un fabricante quiso que un carro de pan no fuera repesado, con el pretexto de que el pan que conducía no estaba destinado á ser consumido en Bilbao, sino fuera de la población.

Nuestro correligionario, muy fundadamente, no accedió á sus pretensiones por cuanto que todo el pan que pasa por el distrito tiene perfecto derecho á repesar, sin fijarse si va á ser ó no consumido en la jurisdicción de su mando, según jurisprudencia ya sentada en casos sucedidos de esta índole, y en esta misma provincia por cierto.

Creyendo el señorito burgués y acostumbrados como lo están los ricos á hacer lo que les viene en ganas en este su señorío feudal, sin respeto á leyes ni á autoridades cuando á ellos les conviene, ordenó al conductor del carro que partiese inmediatamente con la mercancía.

Por el contrario, nuestro amigo ordenó á un guardia que prohibiera la partida del carro, y el hijo del fabricante repitió de nuevo la orden de partida al carretero.

Nuestro amigo ordenó inmediatamente la detención y conducción á la comisaría de Marzana al que desobedecía y desacataba sus mandatos, poniendo, más tarde, el hecho en conocimiento del señor alcalde, quien á las tres horas próximamente de su detención lo puso en libertad, pasando el tanto de culpa á los tribunales.

Como en todas las cosas sucede en esta. Hay quienes creen que no debió ser detenido porque era vecino, con domicilio conocido, y otros que, por el contrario, estiman saludables estos actos de justicia, y así lo creemos nosotros. Se comprende, y así es que cuando un vecino incurre en una falta de las determinadas en las Ordenanzas Municipales, no se efectúe la detención de vecino alguno, pero cuando, como en el caso presente, el hecho cae de lleno bajo la acción del Código penal, es muy distinto.

Las leyes han sido hechas no sólo para que las cumplan los pobres, sino también para que las respeten y cumplan los ricos, los adinerados y los señoritos, por muy hijos que sean de fabricantes de pan.

\*\*

El alcalde ha dictado un decreto para que «en vista de las reclamaciones hechas por algunos fabricantes de pan, con motivo de la errónea interpretación dada á las disposiciones de las Ordenanzas Municipales vigentes sobre reconocimiento y repeso del expresado artículo, por decreto de esta fecha he dispuesto prevenir á todos los señores tenientes de alcalde de la villa, que en lo sucesivo se atengan en este particular á lo dispuesto en el artículo 774 de las mismas, limitando su inspección y exigiendo las responsabilidades correspondientes, sólo por lo que afecta al pan destinado á la venta dentro del término municipal de Bilbao».

El artículo 774 no establece nada de lo que hoy decreta el señor alcalde, y sino véase:

«Artículo 774. Todo pan que se venda en Bilbao llevará la marca y nombre de la fábrica en que se haya elaborado, el precio á que se expendá y el peso del mismo en gramos, debiendo la autoridad decomisar todo pan que no llene estas condiciones y aplicar las penas correspondientes al expendedor y al fabricante con arreglo al título IV.»

Como se observa, el artículo no tiene las limitaciones que hoy establece en su decreto la Alcaldía.

¿Qué suerte tienen los fabricantes de pan! En cuanto formulan una petición son atendidos... aun cuando al resolver conforme á sus deseos salgan perjudicados los intereses generales.

Con esta doctrina, los tenientes de alcalde no podrán repesar pan, pues conque sola-



mente manifiesten los carreteros que lo conducen, que lo llevan destinado á otro pueblo, bastará para que queden libres de la fiscalización, y pueden, si quieren, llevarlo á otro punto ó distrito de la población, pues que no se va á llegar al extremo de ordenar á un guardia á que siga el carro y observe si es cierto.

Y si así se hiciera, no tardarían en pedir los tahoneros que los tenientes de alcalde sólo repesen el pan destinado á su distrito, como si los demás vecinos, ó los de otros pueblos, no fueran españoles y no tuvieran derecho á que el pan se les dé con el peso debido.

Sobre este asunto es fácil que volvamos á ocuparnos en el número próximo.

¡Vaya un modo de estrellar al pobre!

Lo que se dirán ellos:—No se merecen otra cosa los pueblos que se venden individualmente por diez pesetas—como ocurrió en las pasadas elecciones.

## EXCURSIÓN A CASTRO URDIALES

Organizada por la Juventud Socialista de Bilbao se celebró la ya anunciada, el domingo último.

Los excursionistas partieron del muelle del Arrenal á las siete de la mañana, á bordo del vapor «Blas».

El viaje fué penoso á causa de hallarse el mar bastante movido, por lo cual, cuando el «Blas» atracó al muelle de Castro, serían muy cerca de las once de la mañana.

Los excursionistas marítimos fueron esperados por los que habían hecho el viaje por ferrocarril y por muchísimos compañeros que de distintos puntos de la zona minera acudieron á Castro y por mucho público de este pueblo, dirigiéndose todos al frontón, en cuyo local se celebró el mitin.

Este fué presidido por el compañero Luis Prieto.

Luis Odeige, de Castro Urdiales, empezó saludando á los excursionistas y encomió la labor educadora de estos actos. Fustigó duramente á los caciques de la localidad. Se ocupó de la huelga minera del año último, haciendo resaltar que las promesas que les fueron hechas á los trabajadores de las minas, y merced á las cuales se suspendió el movimiento, hasta la fecha han quedado incumplidas.

Alfredo Achúcarro, se ocupó de la cuestión religiosa, exponiendo lo nefasto de ésta, en particular por la intromisión que ejerce en la enseñanza.

Terminó encomiando la organización de los oprimidos todos para así poder acabar con las injusticias actuales.

Felipe Villarreal comenzó diciendo que de las bondades de la organización buena prueba tienen todos los trabajadores, y en particular los obreros mineros, pues merced á ella han logrado grandes ventajas de algunos años á esta parte.

Recomienda á los trabajadores que se agrupen partido de clase para así poder con mayor fuerza dar la batalla á la clase capitalista, pues entiende que las mejoras que se alcanzan por la organización económica quedan en el aire sino se afianzan con leyes que las amparen de la rapiña burguesa, y que para conseguir estas leyes es preciso que los trabajadores lleven á los Municipios, Diputaciones y Parlamentos, representantes genuinamente suyos.

Terminó diciendo que los socialistas, cuando atacan al cura, al magistrado y al militar, no se dirigen á los hombres que componen estas instituciones, sino solamente al medio de que se mantiene el régimen burgués.

Después de una extensa reseña del presidente se dió por terminado el acto.

Durante la tarde los excursionistas recorrieron la villa entonando himnos socialistas y fraternizando con la gente del pueblo, hasta las siete, hora en que se volvió al barco de retorno.

El cariño con que se despidió á los excursionistas nos demuestra que nuestras ideas, sino comprendidas tan pronto como fuera de desear, son acogidas con simpatías allí donde vamos á exponerlas.

Después de un viaje de vuelta á Bilbao muy delicioso y guardando un grato recuerdo del día, se llegó á esta villa á las nueve y media de la noche.

UN EXCURSIONISTA.

Aumentar la cultura del obrero es redimirle.

## TRIBUNA OBRERA

### Zona minera.

#### LA ARBOLEDA

El día 30, á las tres de la tarde, se celebró el mitin anunciado de propaganda societaria y de protesta contra el artículo 5.º de la ley de Accidentes del trabajo. La concurrencia no bajaría de 5.000 personas.

Bajo la presidencia del compañero Fustel dió comienzo el mitin. Habló en primer término el compañero Romero, quien se ocupó de la ley de Accidentes del trabajo y de su artículo 5.º, protestando de que en estos actos, donde la concurrencia es grande, se aplaude mucho á los oradores, pero en cuanto les llaman á la organización no acude nadie, poniendo de paso de relieve los beneficios que reporta al trabajador la organización obrera.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero Manuel Delgado, quien ocupándose de la procesión del Corpus que se celebró por la mañana puso de parangón el contraste que ofrecía ésta con un acompañamiento exiguo de personas obligadas, mientras que estos actos, que son libres, acuden 5.000 personas, extendiéndose en largas consideraciones sobre los beneficios de la organización.

El compañero Martínez, de la Juventud Socialista, pronunció un buen discurso doctrinal, en el cual puso de manifiesto que aunque los obreros sean apáticos y no quieran venir á la organización, las ideas redentoras no tardarán en venir.

Por último, el compañero Seisdedos hizo uso de la palabra. Empezó manifestando que no es la burguesía la que solamente tiene la culpa de nuestro malestar, puesto que, aunque no disfrutamos la libertad á que tenemos derecho, algo han conseguido los obreros organizados obligando á los Poderes públicos á promulgar leyes beneficiosas para la clase trabajadora, y si ésta no se cuida de sus intereses, da la razón á aquel nefasto político que se llamó Cánovas del Castillo, cuando dijo que los pueblos tienen los Gobiernos que merecen.

Combatió al Patronato de obreros de la localidad, por estar éste compuesto de un conglomerado asqueroso, donde el derecho de obrar y pensar no parece por ninguna parte, puesto que capataces, listeros y encargados conviértense en reclutadores del mismo; y á pesar de tantas coacciones no han podido llevar á él más que unas dos docenas de obreros y éstos de los más malos. Recomendó que se fijaran en los directores del mismo, comparando sus palabras con sus obras, y verían que les predicarían la abstinencia, para ellos vivir en la abundancia, basándose en la desprestigiada caridad de los de arriba y en la cobarde resignación de los de abajo.

Comentando el artículo 5.º de la ley de Accidentes del trabajo, hizo ver que las leyes españolas están hechas para que se las pueda dar mil clases de interpretaciones; pero de ninguna manera se puede consentir que éstas perjudiquen á la clase para quien han sido escritas, excitando á los reunidos á que se tomen un gran interés para hacer que se cumplan, no sólo la de Accidentes, sino la que regula el trabajo de la mujer y el niño, la del Descanso dominical y cuantas benefician á los obreros, delatando abusos patronales y apoyando cuantas luchas que en este sentido hagan los obreros.

Recordó algunos hechos de las autoridades en la última huelga y excitó á los obreros á que tengan memoria para que no les cojan desprevenidos si les conviene hacer otra. Hablando de este mismo asunto puso de relieve la desaprensión y la soberbia de la burguesía bilbaína; recordó la entrevista que el verano último tuvo lugar entre la Comisión obrera y el Rey, no abrigando confianza alguna de que se cumplan los buenos deseos del Monarca, puesto que á la terminación de la huelga ya lo dijo la burguesía vizcaína por boca de Chorrocha:—«El rey mandará en sus soldados; en mis obreros mando yo»; y concluyó demostrando la razón que asiste á los obreros en toda clase de peticiones.

El compañero Fustel hizo un resumen breve y acertado, con lo cual se dió por terminado el acto, donde reinó entusiasmo y armonía.—EL CORRESPONSAL.

#### GALLARTA

Anteayer jueves se verificó en esta localidad la conferencia que había de explicar el compañero Francisco Domenech. Mucha gente se quedó sin poder entrar en nuestro amplio Centro, pues acudieron de Ortuella, La Arboleda y otros pueblos cercanos á dicho acto.

Domenech trató de ¿Filantropía patronal?

analizando la diversa organización patronal de Patronatos, Economatos, Hospitales y otras instituciones creadas por la clase burguesa, no por filantropía, sino con la misión de desvirtuar la organización obrera. Pasó luego á estudiar ésta, haciendo consideraciones que surtieron efecto en la concurrencia. Últimamente recomendó acudieran á informar los obreros maltratados en la huelga de agosto. Hubo muchos aplausos.

Al ir á acompañar á Domenech á la estación de Ortuella, nos encontramos á Gallarta ocupada militarmente. ¿Qué pasa, señores? ¿Tanto miedo hay ya en el Círculo Minero de Bilbao?

¿Cómo saben el daño que hacen con los mineros y temen su rebeldía!

¡Eso es prepararse con tiempo! ¡Oh, mieditis!—EL CORRESPONSAL.

## NOTICIAS

El próximo lunes, á las ocho y media de la noche, se reunirán en el Centro Obrero el Comité Provincial en unión de la Comisión Redactora de este semanario.

Advertimos á ésta que es la tercera convocatoria.

La Sociedad de Caldereros de Vizcaya, domiciliada en Sestao, ha acordado donar 25 pesetas á los moldeadores huelguistas de Santander y suscribirse con 2,50 pesetas mensuales á la creación de las escuelas laicas de Bilbao, y la misma cantidad á cada una para las ya constituidas en Sestao y Baracaldo.

También acordó abrir una amnistía á todos los que se les dió de baja por morosos desde el 16 de abril de 1905 hasta la fecha, la cual durará dos meses.

Así, hay que dar señales de vida.

La Sociedad de Constructores de calzado de Orense, que ha reclamado el día 17 del corriente aumento de dos reales en la obra nueva y uno en las composturas, á tres de los patronos de esta ciudad, y que debido á estar constituidos todos ellos en Sociedad acordaron no acceder á tal pretensión y no dar trabajo al resto de los operarios de Orense mientras no vuelvan los que se declararon en huelga, solicita de todas las colectividades que puedan hacerlo practiquen la solidaridad con dichos compañeros, para de esa forma poder vencer á tan despotas patronos.

Se ruega á las personas que tengan Reglamentos de alguna Sociedad de Socorros para obreros, lo remitan á Orense al presidente del Centro de Sociedades obreras, Carrascosa, 6, bajo.

Los jueves por la noche se reúnen en el Centro Obrero los concejales de la minoría socialista, á fin de ir estudiando los presupuestos. Los correligionarios que lo tengan á bien pueden pasar á aportar datos ó á hacer objeciones, según acuerdo de la última asamblea.

El compañero Estévez se propone hacer una gran tirada de tarjetas postales con las hermosas fotografías sacadas de los excursionistas que fueron el domingo último á Castro Urdiales.

A juzgar por las muestras que hemos visto, han de tener mucha aceptación.

Se advierte á los individuos que componen la Comisión del Círculo Socialista, que los cupones reintegrables se hallan en poder del compañero Redondo.

Habiéndose agotado la tercera edición del *Catecismo Socialista* (del cual se han vendido 48.000 ejemplares), nuestro correligionario Felipe Carretero nos comunica que dentro de breves días pondrá á la venta la cuarta edición de dicho folleto.

Por lo tanto, todos los pedidos que reciba no podrán ser servidos hasta el día 15 del corriente mes. Precio de 100 ejemplares: 3,25 pesetas certificadas.

Diríjense los pedidos acompañados de su importe á Felipe Carretero, Hurtado de Amézcaga, 11, Bilbao.

## GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

**Agrupación Socialista de Begoña.**—Celebrará asamblea extraordinaria hoy sábado, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Mazas, 15, para tratar asuntos de suma importancia.

**Agrupación Socialista de La Arboleda.**—Mañana domingo, á las diez de la mañana, celebrará asamblea extraordinaria.

Por ser en segunda convocatoria se celebrará con el número que asista.

**Agrupación Socialista de Ortuella.**—Para tratar de la conveniencia de reformar algunos artículos de la Ley de accidentes del trabajo, celebrará un mitin á las cuatro de la tarde de mañana domingo, en el Centro Obrero.

**Agrupación Socialista de Las Carreras.**—Celebrará una reunión de carácter socialista esta noche, á las ocho y media, para tratar de la derogación y sustitución del artículo 5.º de la Ley de accidentes del trabajo.

**Juventud Socialista de Las Carreras.**—Celebrará el III aniversario de su fundación el día 28 del corriente, á las ocho y media de la noche, con una velada.

Esta Juventud invita á los escritores socialistas le envíen algún trabajo á ese objeto.

**Juventud Socialista de Sopuerta.**—Celebrará asamblea extraordinaria, á las ocho y media de la noche del día 12 del actual, para cubrir cargos vacantes.

**Juventud Socialista de San Julián de Musques.**—Hoy sábado, á las ocho y media de la noche, celebrará una velada para conmemorar el aniversario de su fundación.

—Mañana domingo, á las dos y media de la tarde, celebrará un mitin en el Centro Obrero.

**Sociedad de Mamposteros de Bilbao.**—Celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, Torre, 14.

**Sociedad de Mecánicos de Vizcaya.**—Mañana domingo, á las nueve de la mañana, celebrará junta general extraordinaria en el Centro Obrero de Bilbao, Torre, 14.

**Sociedad de Mineros subterráneos de Vizcaya.**—En junta general ordinaria celebrada por esta Sociedad, se acordó abrir una amnistía para todos los que han sido dados de baja, la cual terminará el 31 de julio del presente año.

—Esta Sociedad celebrará asamblea extraordinaria el día 15 de junio, á las ocho y media de la noche, para tratar asuntos de gran interés. Se ruega la puntual asistencia y pueden asistir afiliados y no afiliados.

**Sociedad de Metalúrgicos Bronzistas de Vizcaya.**—Celebrará junta general extraordinaria hoy sábado, á las siete y media de la noche, en el Centro Obrero, suplicándose asistencia por ser de interés.

## CORRESPONDENCIA

Baracaldo.—V. S.—Recibidas 1,50 pesetas de paquetes hasta el núm. 650.

Luchana.—E. L.—Id. 4,60 id. id. hasta el núm. 648.

San Julián de Musques.—J. M.ª G.—Idem 11,25 id. id. hasta el núm. 649.

Alicante.—S. G.—Id. 4,25 id. id. hasta el núm. 642; faltan 2,55.

Zorroza.—M. P.—Id. 5 id. id. hasta el número 638; faltan 0,35.

Desierto.—S. A.—Id. 12,20 id. id. hasta el núm. 644.

Santander.—P. V.—Id. 39 id. id. hasta el núm. 643.

Eibar.—J. V.—Id. 25 id. id. hasta el número 625.

Villavieja.—M. N.—Id. 1 id. de suscripción hasta septiembre.

Ruijas.—A. G.—Id. 0,75 id. id. hasta agosto; faltan 0,25.

Gijón.—D. G.—Id. 1 id. id. hasta julio.

Aranguren.—A. Z.—Id. 1 id. id. hasta agosto.

Alfonsín.—A. Y.—Id. 2 id. id. hasta octubre 1905.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Id. 4 id. id. hasta diciembre 1906.

Quintana Martín Galindez.—D. M.—Idem 1 id. id. hasta julio.

Baracaldo.—A. F.—Id. 1 id. id. hasta junio.

Madrid.—J. R.—Id. 1 id. id. hasta julio.

Mancha Real.—M. R.—Id. 2 id. id. hasta noviembre.

Begoña.—J. Z.—Id. 2 id. id. hasta septiembre.

Cadagua.—J. L.—Id. 1 id. id. hasta agosto.

Mora.—S. de A.—Id. 1 id. id. hasta marzo.

Mora.—J. G.—Id. 1 id. id. hasta agosto.

Mora.—M. M.—Id. 1 id. id. hasta marzo.

Mora.—M. M.—Id. 1 id. id. hasta agosto.

Sevilla.—F. P. D.—Id. por conducto de EL SOCIALISTA núm. 1.107, 3,75 id. hasta el número 644; faltan 0,10.

Buenos Aires.—J. M.—Id. por id. 50 id. hasta el núm. 652; á su favor 10,20.

## Libros y folletos

**Sin Dios.**—Precio: una peseta.—40 por 100 de descuento pidiendo 25 ó más ejemplares. Franqueo y certificado por cuenta del peticionario. Pago adelantado.